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Résumés 
Français  
Les iles Ehotilé émergent de la lagune Aby, au Sud-est de la Côte d'Ivoire. Elles ont été 
érigées en Parc National, sur l’initiative du peuple Ehotilé, initiative soutenue par des 
manifestions de sa religion traditionnelle. Dans une perspective de mise en place d’un système 
de cogestion de ce Parc, une première analyse des fondements sociaux et culturels, 
contribuant à la conservation des ressources naturelles est en cours. Ainsi, cette étude, volet 
d’une enquête ethnobotanique dans quatre villages Ehotilé, montre que, chez les Ehotilé, 
certains aspects de la religion traditionnelle (la fonction du Komian, le culte du Nyango et les 
lieux sacrés), ont un impact perceptible sur la conservation des espèces végétales. Malgré les 
mutations qu’elle subit face aux pressions sociales, cette religion est encore vivace chez les 
Ehotilé et ne saurait être, à notre avis, occultée dans la mise en place d’une politique de 
cogestion du Parc National des Iles Ehotilé. 
English 
Ehotilé Islands emerge from the Aby lagoon, in the South-east Côte d'Ivoire. There were 
established to National Park on the Ehotilé people’s initiative, supported by their traditional 
religion demonstrations. In a perspective of a co-management of this park, a first analysis of 
social and cultural foundation contributing to the conservation of natural resources is taking 
place. Thus, this work is a part of an ethnobotanical survey led in four Ehotilé villages. It 
shows that some aspects of Ehotilé religion (the function of Komian, the worship of Nyango 
and the sacred sites) have a perceptible impact on the conservation of plant resources. Despite 
the changes due to social pressures, this religion is still alive among Ehotilé people, and in our 
view, cannot be glossed over in the implementation of a policy of co-management of the 
Ehotilé Island National Park. 
 



 
 
 
 
 

 Plantes à usage médico-magique ou liturgique chez les Ehotilé.  

 

Plante Indication Partie utilisée 

Ageratum conyzoides L. Protection contre les mauvais sorts Feuille 

Cola lateritia var. maclaudi (A.Chev.) 
Brenan & Keay 

Protection contre les mauvais esprits Feuille 

Cola nitida (Vent.) Schott & Endl Maquillage des Komian * Graine (noix) 

Costus afer Rite de purification Tige feuillée 

Dioscorea smilacifolia De Wild. Protection contre les sorciers Tige 

Entada rheedei Spreng. Protection contre les sorciers Exsudat 

Jatropha gossypiifolia L. Paratonnerre Plante entière 

Milicia excelsa (Welw.) C.C.Berg « Plante de Komian » * Exsudat 

Musa paradisiaca L. Protection contre les sorciers Plante entière 

Musanga cecropioides R.Br. Bois de préparation des recettes 
mystiques 

Tronc 

Nymphaea lotus L. Rite de purification (funérailles) Feuille 

Ocimum americanum L. var. americanum  Rite de purification (funérailles)  Feuille 

Ocimum gratissimum L. Protection contre les mauvais sorts Tige 

Platycerium stemaria « Plante de Komian »* Plante entière 

Sesamum radiatum Schumach. & Thonn. Maquillage des Komian* Feuille 

Sparganophorus sparganophora Rite de purification  Tige feuillée 

Tamarindus indica L Protection contre les sorciers Plante entière 

 
 
* Komian est un prêtre ou une prêtresse initié selon les rites d’un ordre et qui incarne les Boson 
auxquels il rend un culte durant les séances publiques de divination. Ce que l’on constate, le Komian 
se situe certes « dans la sphère de protection de la vie » mais, il a également une fonction non 
négligeable de « rétablissement de la santé ». 
 


